

SAGARPA

SECRETARÍA DE AGRICULTURA,
GANADERÍA, DESARROLLO RURAL,
PESCA Y ALIMENTACIÓN



**INFORMACIÓN GENERAL
OPINIÓN
CARTONES**

ATIENDE PEÑA NIETO AGENDA ECONÓMICA ESTRATÉGICA

POR CARLOS LARA

ENVIADO

Da Nang, Vietnam.- El Presidente Enrique Peña Nieto aseguró que en el Foro Económico de Cooperación Asia-Pacífico (APEC), México trabajará para consolidar una agenda de temas estratégicos para la región como servicios, inversión, medidas no arancelarias, barreras trasfronterizas y mejoras reglamentarias, para concretar un Área de Libre Comercio donde se incluya a las 21 economías que conforman el bloque.

En este sentido, el Gobierno mexicano respaldará la iniciativa de promover el Start-ups innovadoras y la estrategia para desarrollar pequeñas y medianas empresas verdes y sustentables; además de promover una agenda de inclusión económica, financiera y social.

Peña Nieto también respaldará el Plan de Acción Multianual sobre seguridad alimentaria y cambio climático para los años 2018-2020; así como el Plan de Acción sobre desarrollo rural y urbano para fortalecer la seguridad alimentaria y en crecimiento de calidad.

En los trabajos que se desarrollarán en Da Nang, Vietnam, México también signará el Establecimiento del Grupo de Reflexión de APEC post 2020 para delinear el futuro del Foro, así como el marco para el desarrollo de recursos

humanos en la era digital.

De acuerdo a la agenda de trabajo, el Jefe del Ejecutivo participará en la Reunión de los Líderes del Acuerdo de Asociación Transpacífico (TPP-11), donde pedirá a las naciones que conforman este mecanismo comercial que se acelere el proceso de integración ya que esto "traerá una mayor integración comercial entre los 812 millones de personas que viven en este bloque económico".

Además sostendrá diversos encuentros con los líderes del Consejo Asesor de Negocios del Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico (ABAC), así como con los representantes de la Asociación de Naciones del Sureste Asiático (ANSEA), con el fin de afianzar el papel de México en el libre comercio.

En términos generales, los líderes que asisten a este Foro adoptarán la Declaración de la APEC "Creando un Nuevo Dinamismo e Impulsando un Futuro Compartido", además de establecer el llamado a redoblar esfuerzos en torno a la implementación de la Estrategia de APEC para

Fortalecer el Crecimiento con Calidad 2020.

México respaldará el compromiso de cumplir con las Metas de Bogor para el libre comercio y flujo de inversiones en la región para el año 2020,

al tiempo de analizar la propuesta de realización de un Área de Libre Comercio en Asia-Pacífico (FTAAP, por sus siglas en inglés), que incluiría a las 21 economías de la APEC.

El 88% de las exportaciones de México y el 80% de las importaciones provienen de miembros de APEC, además de ser un proveedor importante para la región, ya que casi el 80% de las importaciones realizadas por los miembros de APEC son productos intermedios procesados en México.

Peña Nieto también respaldará el Plan de Acción sobre seguridad alimentaria

88%
DE PRODUCTOS de las exportaciones de México se destinan a países miembros de la alianza Asia-Pacífico

80%
DE PRODUCTOS de las importaciones realizadas por los miembros de APEC son productos intermedios procesados en México





“Hay vida después del TLCAN”

► El canciller Luis Videgaray remarca que nuestro país debe estar listo para cualquier escenario ► Afirma que el proceso electoral no debe ser distracción ni pretexto para las negociaciones comerciales con todo el mundo, no sólo con Norteamérica

[CECILIA TÉLLEZ]

Ante la posibilidad de que fracase la renegociación y se cancele el Tratado de Libre Comercio de América del Norte, el canciller Luis Videgaray advirtió que México debe estar listo para cualquier escenario, tras asegurar que hay vida después del TLCAN.

En conferencia de prensa a bordo del avión presidencial, en el vuelo hacia Vietnam, el canciller dijo que el proceso electoral en marcha en nuestro país “no debe de ser una distracción o pretexto para detener o distraer nuestras negociaciones con todo el mundo, no solo con

Norteamérica.”.

Mencionó que México es un país que cree en el libre comercio. “somos un país muy abierto, tenemos tratados de libre comercio con 46 economías y esa postura no cambia, es la misma postura que

expresamos en la renegociación del TLCAN, es un proceso que está en marcha. lleva 4 rondas, continuará la semana que entra en la Ciudad de México y ahí se expresa con mucha nitidez y mucha convicción la postura del gobierno mexicano que es en favor del libre comercio”.

Indicó que “lo mismo ocurre en todos los demás esfuerzos de inte-

gración en nuestra renegociación con la Unión Europea para ampliar nuestro acuerdo comercial”.

Videgaray Caso dijo que tenemos que estar preparados para los distintos escenarios. “Creo que las tres naciones tenemos como objetivo que haya una buena renegociación y creemos que existe una probabilidad alta de que así ocurre si no, no estaríamos negociando”.

Admitió que “es un proceso arduo, largo que involucra a cientos de especialistas y creo que nadie entraría a un proceso de esta naturaleza si no existiera la convicción de qué hay una probabilidad alta de lograr un gran resultado”.

Refirió que “México acude a esta mesa

con seriedad, de manera constructiva y queriendo llegar a un acuerdo”.

Insistió en que “tenemos que estar preparados para que haya o no haya acuerdo, tenemos que entender qué hay distintos escenarios. Y lo hemos dicho más de una vez: México es más grande que el TLCAN y hay vida después del TLCAN”.

Y añadió: “Por supuesto creemos que es mejor el futuro económico del país con una buena renegociación, pero si ésta no se logra tenemos que estar preparados, el comercio con Estados Unidos continuará bajo reglas diferentes”.

Dejó en claro que “si ese fuera el escenario, serían las reglas de la Organización Mundial de Comercio, lo cual no significaría que terminaría el comercio con Estados Unidos y, por supuesto, habría un rebalanceo natural de nuestras relaciones comerciales hacia otras latitudes, de ahí la importancia de esta diversificación que estamos llevando a cabo de nuestros acuerdos comerciales”.

En torno a las implicaciones con respecto al proceso electoral,

señaló: “México es una democracia y parte de la normalidad democrática son las elecciones, que existen con frecuencia. En todos los países democráticos son procesos de intenso debate, de mucha pluralidad, de mucha intensidad política y también de incertidumbre, es parte natural, esencial de la democracia que exista incertidumbre política”

Dijo que “esta incertidumbre no debe detener el funcionamiento de las instituciones ni la actuación del gobierno, tenemos que estar preparados para, aún en contextos electorales, seguir trabajando y vamos a seguir trabajando”.

De igual forma, señaló que “La relación comercial entre México y Estados Unidos no depende exclusivamente del TLC. Aún sin TLC, seguiría habiendo un comercio muy importante entre México y Estados, de hecho, más de la mitad del comercio que existe entre nuestros dos países ocurre ya fuera del TLC, ocurre con las reglas de la OMC y los aranceles que podrían imponerse de uno y otro lado, aún sin TLC, son francamente bajos, difícilmente impedirían que siguiera existiendo el comercio”.

Insistió que “es mejor tener un TLC, particularmente un TLC renegociado, modernizado que

convenga a las partes.

Aún en el caso de que no fuera posible una renegociación del TLC, el comercio entre México y Estados Unidos va a continuar y eso es algo que es importante transmitir a todos los socios comerciales, compartir los datos, compartir la realidad económica y también recordar que México es atractivo no solo por el TLC, es atractivo por muchas razones, incluyendo nuestro propio mercado doméstico por la competitividad y la calidad del trabajo de los mexicanos, tenemos otras muchas ventajas competitivas que es importante que nosotros las recordemos y que las recuerde y reconozca el resto del mundo”.

“Somos un país muy abierto, tenemos tratados de libre comercio con 46 economías y esa postura no cambia, es la misma postura que expresamos en la renegociación del TLCAN”

■ “Resiente ya el país la desaceleración en la economía”

Alta incertidumbre por los comicios de 2018: Merrill Lynch

- Prevé baja en el PIB por las políticas fiscal y monetaria restrictivas
- La difícil renegociación del TLCAN agrega más dudas a la situación
- Estima que las pláticas se alargarán, sin descartar la salida de EU
- Políticas fiscal y monetaria restrictivas desaceleran economía: Bank of America Merrill Lynch

Proceso electoral mantendrá alto nivel de incertidumbre, advierten

- Economista en jefe prevé más probable que se alargue negociación a que EU salga del TLCAN

■ ROBERTO GONZÁLEZ AMADOR

El proceso para renovar la Presidencia en 2018 mantendrá niveles altos de incertidumbre, en un momento en que la economía mexicana se desacelera como consecuencia de políticas fiscal y monetaria restrictivas, aseguró este miércoles Bank of America Merrill Lynch.

Este año, el producto interno bruto (PIB) tendrá un crecimiento de 1.9 por ciento y de 1.6 por ciento en 2018, una vez incorporado el efecto de la desaceleración esperada en el tercer trimestre de 2017 después de los terremotos y la esperada aceleración por las reconstrucciones, anticipó.

El gobierno federal espera para este año un crecimiento del PIB de entre 2 y 2.6 por ciento y, el próximo, de entre 2 y 3 por ciento, según los Criterios Generales de Política Económica.

Carlos Capistrán, economista en jefe para México y Canadá de Bank of America Merrill Lynch, dijo que este año la inflación rondará 6.3 por ciento—el objetivo del Banco de México es 3 por ciento—y 3.6 por ciento en 2018.

“Esperamos que el PIB se desacelere por las políticas fiscales y monetarias restrictivas, y también debido a la incertidumbre en relación con las renegociaciones del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN). Aunque es posible la salida de Estados Unidos del tratado, nosotros creemos que es más probable que las negociaciones se alarguen, comentó Capistrán.

Un factor que podría modificar al alza el pronóstico de crecimiento, dijo, es que Estados Unidos continúe con un crecimiento fuerte sin inflación.

Otros riesgos que pueden pro-

vocar un menor crecimiento son una eventual salida de Estados Unidos del TLCAN, que las tasas de interés sean más altas de lo esperado, o una baja en las ventas automotrices.

“Internamente, el riesgo principal a la baja es la desaceleración económica más pronunciada de lo esperado debido a la alta inflación y políticas fiscales y monetarias restrictivas. La baja producción de petróleo sigue siendo un riesgo. El proceso electoral de 2018 mantendrá niveles altos de incertidumbre”, apuntó.

En ese sentido, consideró que existe la posibilidad de que el crecimiento del PIB se desacelere a 1.6 por ciento el siguiente año debido a políticas fiscales y monetarias restrictivas, al igual que la incertidumbre generada por la negociación del TLCAN.

Por ahora, detalló, los datos so-

Continúa en siguiente hoja



bre la marcha de la economía son mixtos.

El Indicador General de la Actividad Económica (IGAE), una suerte de PIB mensual, estuvo por arriba de las expectativas en agosto, en 0.8 por ciento mes a mes, pero se contrajo 0.7 por ciento en julio mes a mes. El IGAE creció 2.2 por ciento durante este año (contra el 2.0 del pasado) con una contracción en el sector industrial (0.3 por ciento durante el año), pero los servicios están aun por

encima de 3 por ciento.

En el lado industrial, una producción de petróleo baja es el lastre para la minería (-2.3 por ciento mes a mes en agosto), pero la manufactura sigue avanzando, con el soporte de la producción industrial en Estados Unidos, explicó.

Mientras tanto, el consumo se desacelera. Las ventas minoristas tuvieron dato negativo en agosto, al contraerse 0.3 por ciento anual.

En este año las ventas minoristas han crecido 4.3 por ciento, de-

saceleración en comparación con 6.6 por ciento el año pasado.

El sector automotriz, considerado, ilustra perfectamente la dualidad de la economía mexicana entre el crecimiento doméstico y el externo. En este año la exportación de automóviles aumentó 11.6 por ciento (contra -1.5 del año anterior) y la producción se incrementó 9.9 por ciento (contra 0.9 del año anterior), pero la venta doméstica de automóviles se contrajo 1.1 por ciento (contra el avance de 18.4 por ciento del año anterior).

Allanan camino para activar el TPP-11

Roberto Morales
EL ECONOMISTA

PAÍSES INTEGRANTES del Acuerdo de Asociación Transpacífico (TPP, por su sigla en inglés) manifestaron posicionamientos que podrían allanar la puesta en marcha de este acuerdo comercial.

“Creemos que el TPP ha tenido algún valor incluso sin la participación de los Estados Unidos. Por eso, todos hemos decidido que la renegociación no es una opción viable, así que hemos estado trabajando en algunos compromisos”, dijo Mustapa Mohamed, ministro de Comercio de Malasia.

Mustapa se encuentra en Da Nang, Vietnam, donde sostuvo un encuentro con los otros 10 ministros de comercio de las naciones integrantes del TPP este miércoles, con una segunda reunión programada para hoy jueves.

“Hemos estado hablando con nuestros colegas sobre algunas disposiciones que podrían suspenderse”, dijo Mustapa en una entrevista el martes. “La renegociación llevaría mucho tiempo. Todos acordamos que renegociar tomaría probablemente cinco, 10 años, entonces eso no está en orden. Eso es un no ir”.

“Como copresidente, Japón presentó un marco del borrador del nuevo acuerdo (sobre el TPP) y cuestiones que aún no se han abordado a nivel ministerial”, dijo Toshimitsu Motegi, ministro de Japón a cargo del TPP, según la agencia Kiodo, tras el primer día de las reuniones ministeriales del TPP, copresididas por Japón y Vietnam.

La perspectiva de un acuerdo TPP-11 parece haber mejorado también luego de que el gobierno del primer ministro de Nueva

Creemos que el TPP ha tenido algún valor incluso sin la participación de los Estados Unidos. Por eso, todos hemos decidido que la renegociación no es una opción viable”.

Mustapa Mohamed,
ministro de Comercio de
Malasia.

Zelanda, Jacinda Ardern, quien asumió el cargo el mes pasado, se está moviendo para eliminar posibles obstáculos legislativos a las negociaciones.

Ardern había sido vista como poco dispuesta a llegar a un acuerdo, por lo que los proponentes consideran que su nueva posición es un signo positivo de flexibilidad.

Las naciones participantes del TPP, entre ellas Japón, México y Canadá, requieren cambiar una cláusula que indica que ese acuerdo entrará en vigor cuando todos los países lo hayan ratificado conforme a sus procedimientos internos en los dos años siguientes a su firma, la cual se realizó en febrero del 2016, cuando todavía Estados Unidos no se salía de ese bloque.

Desde que Estados Unidos renunció al TPP original, las partes restantes han intentado congelar ciertas disposiciones defendidas por la Casa Blanca. El gobierno de Japón busca limitar el alcance de las congelaciones tanto como sea posible.

En octubre, Ildelfonso Guajardo, secretario de Economía, dijo que México se comprometió con Japón a mantener los estándares más elevados del TPP, con una excepción: algunos elementos que son altamente relevantes para Es-

tados Unidos se mantendrán en el acuerdo, pero no entrarán en vigor hasta que Estados Unidos tenga el deseo de regresar al TPP.

morales@eleconomista.com.mx